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华府汽车

充电桩日益完善 新能源汽车“终结”燃油车还要等多久？
在过去的20年，燃油车一直是市场中的

主流，中国燃油车市场竞争也相当激烈，成
为了全球市场规模第一。随着时代的变化，
人们的生活水平不断提高，汽车行业与环境
的相辅相成也造成了不少的问题，如今燃油
车也面临了新能源汽车这个新对手，燃油车
还能存活多久？新能源汽车又拿什么与之
抗衡？

在当下的中国新能源汽车市场中，新能
源产品除了需要企业的建立的口碑，自身性
能的优势，大部分造车新势力也走上了“性
价比”这条老路。对于车企而言，如何在新
能源汽车市场中占有一席之地是各个企业
当务之急面临的一大难题。

在过去的 5个月里，特斯拉一直都是受
人非议的，从舆论上我们时不时得能看见

“刹车失灵”“起火”“多番调价”等话题，但这
依然没有影响特斯拉的销量，反而销量还增
长了 202%，达到了 33463辆，依然屹立在新

能源汽车销量的榜首。再看看其他新能源
汽车产品，比如上汽通用的五菱同比也增长
了1255.7%，长安新能源汽车增长了1351%，
哪吒汽车增长了 551%……由此可以看出，
无论是从价格上还是产品的定位、品质上，
新能源汽车取得了傲人的成绩。

再来说说燃油车，燃油车走近大众的视
线将近百年的历史，在给人们来带便利的同
时，排放的尾气也造成了环境污染的压力。
由于当初没有找到可代替的能源，所以燃油
车一直是被大众所选择的交通工具。车红
是非多，甚至也有传言禁用燃油车，而我们
要清楚的是促进新能源汽车发展也并非只
有淘汰燃油车一种方式。

试问如果我们的汽车将烧油换成烧甲
醇等燃油，而原有的部件结构不变，这样会
不会让能源效率提高？燃油车发展到现在，
如果在尾气进化方面有了进一步的发展会
不会与新能源汽车达到双赢的局面，所以燃

油车也可以随着生态发展的变化而进行技
术上的进化与迭代，而新能源汽车能代替燃
油车这一说话也不会那么肯定了。

回过头来继续说说新能源车在当下为
何如此受欢迎。目前新能源汽车主要就是
插电混动与纯电两种方式，而满足大部分
消费者的需求，插电混动车型解决了续航
方面的难题，但仍有不少人觉得这类车型
只是企业的过渡手段；纯电车型才是主宰
新能源市场的未来。纯电车型除了自身的
产品力，在充电方式与性价上也是让用户
戛然而止。

燃油车的油耗与新能源汽车的能耗成
为了用户对比考虑的必要条件。根据工信
部的纯电动乘用车的产量统计，2020年车型
平均续航里程上升至 382km，平均电能消耗
量下降至 12.49kWh/100km，相比 2016年技
术水平改善率分别达到 86%和 21%。在充
电方式方面，充电桩的建设也是发展新能源

汽车棘手的问题，充电桩最大的优势就是在
于快充充电，极具安全指标。在国家政策的
推动下，充电桩更是驱动新能源汽车发展的
必要选择。

对于燃油车而言，海外品牌车型的品
质、发动机、变速器等都是用户所看中
的。新能源汽车想要淘汰燃油车并非易
事，首先要解决的是续航问题，其次是充
电时间问题。再者选用电池必然要面临电
池回收的问题，燃油车尾气排放相当于新
能源汽车的废旧电池，一样难降解。选用
电池必然也要考虑到电池的性能问题。最
后是在价格方面，在众多造车新势力的出
现，新能源汽车也存在“换壳”现象，更
有 10万以下的微型电动车。所以从未来汽
车的发展趋势上来说，新能源汽车代替燃
油车，也并非不可能，前提是要解决客观
存在的因素，而电池技术的发展更是新能
源汽车发展的必要条件。

宁德时代回应强制员工购买问题特斯拉传闻
刚刚站上万亿市值的宁德时代，周末被

网友爆料称，宁德时代强制经理级别的员工
购买特斯拉Model 3，而这批Model 3的电池

“有问题”。
对于上述言论，宁德时代第一时间予以

否认。宁德时代相关负责人回应，公司并未
强制员工购买特斯拉，员工所买车辆也不存
在质量问题。

网友爆料
日前，有网友在网络平台爆料称，宁德

时代强制经理级别的员工购买Model 3，并
配图称宁德时代研发中心科技大楼下已成
特斯拉停车场。

这条消息一出，引来诸多网友围观，截
至 6月 19日晚间，在“知乎”平台上已有 157
万的浏览量。

有网友在跟帖中表示，除了强制经理级
别员工购买公司手中的特斯拉Model 3外，
在地下车库有车位的员工，无论是否是经理
级别，若不购买公司手中的Model 3，则需要
把车位让出来。

此外，有自称宁德时代员工的匿名网友
称，今年 3月宁德时代就推出了员工购买这
批特斯拉的优惠活动，但是后来才知道这批
特斯拉是电池生产过程中模组有问题的
车。为此，很多起初有购买意愿的员工都开
始犹豫。

不过这一说法遭到很多网友的质疑，有
网友表示，如果真的是电池有问题，特斯拉
直接将电池返厂退货就好了，不会搭上人工
材料成本造成整车后再卖回给宁德时代的
员工。

宁德时代回应：
没有强制购买 不存在质量问题
对于网络流传的上述消息，宁德时代相

关负责人回应，关于员工购买特斯拉是公司
为推行全面电动化，以优惠价格鼓励员工购
买电动车，不限于特斯拉，包括大部分公司
供货的品牌。这批车辆没有质量问题，也没
有强制购买。对于网友讨论比较热烈的“电
池有问题”和“强制购买”的问题，宁德时代
方面均表示否定。

上述负责人表示，宁德时代为推行全面
电动化，以优惠价格鼓励员工购买电动车，
此活动已持续三年了，每年不固定时段举
行，去年是在国庆节期间。

据悉，今年 3月宁德时代就已推出员工
购买特斯拉的优惠活动。从当时网上曝光
的价格清单来看，特斯拉最便宜的Model 3
车型，宁德时代内部员工优惠价为 19.9万
元，相比官方指导价的 23.66 万元优惠了
3.76万元，相当于打了 8.5折。而内购最高
价格的车型为20.5万元，相比官方指导价的
25.06 万元优惠 4.56 万元，相当于打了 8.2
折 。

宁德时代已成特斯拉重要供应商
虽然如今稳坐全球新能源电池市场份

额头把交椅，但宁德时代与特斯拉合作时间
并不是很长。2020年1月底，特斯拉在一次
电话会议中明确宁德时代将成为其新的合
作伙伴，由此拉开两者合作的序幕。

2020年2月3日，宁德时代发布公告称，
公司拟与特斯拉签订协议。协议中约定，宁

德时代将向特斯拉供应锂离子动力电池产
品，供货有效期限为 2020年 7月 1日至 2022
年6月30日，产品采购量须以特斯拉后续具
体采购订单为准。

至此，宁德时代正式成为继松下和 LG
化学后，特斯拉的第三家动力电池供应商。

世纪证券在研报中指出，按装机口径计
算，2020年特斯拉为宁德时代第三大客户，
而到2021年第一季度，特斯拉已经成为宁德
时代最大的客户。

数据显示，作为全球动力电池龙头，宁
德时代动力电池装机量已经连续四年位居
全球第一。除了特斯拉外，宁德时代的客户
还包括宝马、大众、丰田等全球头部车企，还
为上汽、宇通、北汽、小鹏等车企配套动力电
池产品。今年一季度，宁德时代实现营业收
入191.67亿元，较去年同期增长112.24%；归
属于上市公司股东的净利润 19.54亿元，同
比增长 163.38%。目前，宁德时代市值已突
破 1万亿元，成为创业板首家万亿市值的公
司。

四大问题缠身四大问题缠身，，百度自动驾驶恐再难突围百度自动驾驶恐再难突围
赴港二次上市的百度，数月股价持续低

迷，正在等待一个能重振信心的新故事。
而曾经烈火烹油的百度自动驾驶，却再

难有花团锦簇的场面。由于无法分拆自动
驾驶业务直接对外融资，又迟迟找不到好的
商业化落地场景，再加上团队人才长期流失
严重，最新的造车故事也没有实际进展，如
今的百度自动驾驶已然成为李彦宏AI帝国
里，最难突围的核心业务。

尴尬的To G模式
众所周知，自动驾驶研发需要长期、大

量的资金支持。晚点此前曾报道，2016年王
劲作为百度 L4级无人车的负责人，曾提出
将百度无人车独立出来，估值十亿美元起。
分拆可以给团队更好的激励，也可以寻求外
部资本。

然而百度高层否定了这个思路，于是错
过了分拆自动驾驶的最好时间，导致再也无
法达成内外满意的估值，也就无法获得外部
机构的投资。在这样骑虎难下的情况下，百
度自动驾驶变成了一家以地方政府要求为
导向，也就是2G模式的自动驾驶团队。

无论是合作车型选择，测试地点，以及
产品研发，百度阿波罗都很难按照最利于技
术发展的节奏来考量，而是以是否能获得地
方政策扶持作为第一标准。

为了打造样板工程，百度放弃技术水平
更高的车厂合作测试车，而是独树一帜的选
择了牌子更硬的“红旗”，双方背后合作也有
明确的政策优惠。

缺少商业场景，无从变现
由于测试的范围和合作车型不是以商

业标准来考量，百度自动驾驶也缺少明确的
商业化路径。

百度的自动驾驶车队往往会以城市样
板的姿态，出现在很多实际不怎么需要自动
驾驶汽车运力的区域。需要拍照的时候，百
度的自动驾驶车会在城市地标前亮相。不

需要的时候，这些车就是停在百度的账上的
数字，和仓库里的资产。

2G模式让百度自动驾驶离商业落地越
来越远。尽管今年五月在“首钢园”。试行
所谓的商业化载客实验，但脱离园区的自动
驾驶如何实现 robotaxi，如何接入真实出行
场景，百度仍然难有答案。

与之相反的例子是文远知行在广州的
创新合作。文远选择与白云出租汽车集团
合作，完成了从自动驾驶测试车到法规许可
的营运车辆的跨越，目前已能在最热闹，最
缺出租车的广州市区，实现商业化载客。

人才流失，团队出走
百度自动驾驶在过去几年，一直有可圈

可点的技术人才。但这些人往往刚崭露头
角，就迅速流失。大部分头部人才并非是被
其他公司挖走，而是因为理念不合，自立门
户去干自动驾驶创业。其中就包括，余凯创
立地平线；王劲去做了景驰，后改名文远知
行；彭军创立小马智行等等。

主要原因是由于 L4 技术短期无法变
现，百度内部资源不断向车厂能买单的L2、
L3辅助驾驶倾斜。大量自动驾驶人才转岗
辅助驾驶，或者出走其他公司。百度自动驾
驶的人甚至会在脉脉里抱怨，技术人才居然
没有政府关系人才吃香。从招聘岗位里也
可以发现，其他自动驾驶公司较少招募的政
府关系，政府运营类人才，却常常出现在百
度阿波罗的招聘岗位中。

相反百度自动驾驶的出走的技术高管
们中，却在各细分领域打出了技术优势，比
如彭军带领的小马智行，成了国内自动驾驶
圈子里公认技术最强的创业公司。

造车故事仍无下文
为了尽可能多得从技术创新中攫取利

润，百度决定下场造车，随后成立了集度汽
车有限公司。这个名字的含义是“集百度AI
能力之大成”，并且一度号称集度品牌产品

具备L4级自动驾驶。
新公司百度和吉利各占一半股份。与

小米自己管理供应链的造车模式不同，与车
厂的合资模式看似公平，却往往会埋下双方
未来可能会在重要决策层面，相互撕扯的隐
患。

李彦宏找来夏一平当CEO，因为摩拜的
职业经历而进入公众视野的他，如今却不得
不反复撇清共享单车CTO的身份，转而强调
此前的车厂履历。目前集度的车尚未露面，
夏一平却开了好几次媒体沟通会，让外界相
信他以每天 12小时的强度进行面试，以凑
齐核心团队，准备造车。

然而集度究竟要造什么车？根据 SAE
工程师学会的定义，L4是指在特定区域内的
完全自动驾驶，这意味着车辆已经不要方向

盘、刹车，当然也不再需要人类驾驶。然而
市面上并没有真正实现L4标准的可销售的
汽车。

所谓的“具备 L4级自动驾驶”，能否超
过目前世面辅助驾驶技术能力，怕是要打一
个大大的问号。

而且，未来谁会是这些车的消费者？吉
利的车是否会因百度的 AI故事而产生溢
价？至少目前来看，这些问题的答案难言乐
观。

今年 3 月，百度在宣布成立集度汽车
后，选择了在香港二次上市。遗憾的是，造
车的故事终究没有收获投资者的热情。遭
受了首日股价破发之后，百度的股价仍在持
续下探。


